

第 530 号



たがら



発行 令和5年6月30日
練馬区立田柄小学校
校長 伊藤 雄一

練馬区立田柄小学校の
学校ホームページ
携帯サイトはこちらから



水を求めて ～「田柄」の由来～

校長 伊藤 雄一

6月のプール開きを皮切りに、梅雨時ですが、各学年順調にプールでの学習が行われています。プールに水が張られ、夏の日差しにキラキラと輝く水面を見る時、水の豊かさや潤い、美しさを感じることができます。校舎内の水道からはいつでも清潔でおいしい水を飲むことができます。近年、水道管から直結で水道の水が出るようになったからです。また、本校の敷地内には、田柄水道が設置されています。プールの西側には田柄町水道利用組合があり、田柄地区独自の上水道があることが有名です。田柄水道に、田柄川、田柄上水。田柄は水の豊かな場所かと思いきや、歴史をひも解くと少し違うようです。田柄の地名の由来は以下の通りです。

江戸時代の田柄は、現在の約2倍の広さがありました。東は北町の自衛隊付近（当時の下田柄）西は光が丘（当時に上田柄）まで上練馬村、下練馬村にまたがっていました。寛永16年（1639）の検地帳に見られる古い地名ですが、その由来は定かではありません。

「わずかな田も、水利はほとんどお天気まかせ。水の溜（か）れた空（から）の田んぼがあちこちにあった。田の作柄はあまり芳しくなく、年貢の率はよそに比べて低かった。」江戸の地誌「四神地名録（ししんちめいろく）」にはこう記されています。

明治4年、干ばつに悩む村人たちは賃金を出し合い、近隣の村々と協力して玉川上水の分水を引くことに成功。村人たちの喜びは計り知れませんでした。今も天祖神社に、その時の記念碑（田柄用水記念碑）があります。その後、昭和30年代から宅地化で田柄川は生活用排水が流され大雨ごとにあふれ出すことに悩まされます。後の田柄緑道や下水道の整備につながっていきます。また、宅地化が始まったころ、都の水道水は配水されておらず、昭和38年、田柄町内の自家用水、消火用水等の確保のため、田柄水道利用組合が創立されました。

「田柄」という地名は水について元々は歴史的には恵まれていないことが由来のようですが、その後の歴史は水に悩まされながらも人々の知恵と努力で水も人々のつながりも豊かな町「田柄」に変わっていきました。田柄小の開校が田柄の町の人口増加のきっかけの一つとなったことを考えると、水を求めてきた田柄の人々と田柄小とのつながりに思いを馳せることができます。

田柄小の子供達にもそんな田柄の人々のたくましさや知恵を受け継いでいってほしいです。きっと田柄っ子ならできるはずです。

参考：練馬わがまち資料館（ねりま区報 昭和60年3月11日掲載）

7月の行事予定

1	土	
2	日	
3	月	全校朝会 安全指導日 委員会活動 田柄スイミング特別授業(1・3年)
4	火	田柄中部活動体験(6年)
5	水	
6	木	スーパーマーケット見学(3年)
7	金	
8	土	土曜授業日 学校公開日 3時間授業
9	日	青少年育成第七地区委員会水泳教室
10	月	全校朝会 田柄スイミング特別授業(2・4年)
11	火	たてわり班活動 出前プラネタリウム(4年)
12	水	避難訓練
13	木	保健委員会発表朝会 移動教室説明会(6年)15:00～
14	金	クラブ活動 水道キャラバン(4年) 学校評議員会
15	土	
16	日	
17	月	海の日
18	火	連合水泳記録会(6年) 口座振替日
19	水	着衣泳(5年) 水泳記録会予備日 大掃除
20	木	終業式 プール納めの会 4時間授業 給食あり
21	金	夏季休業日始 未来塾(3年 8:45～ 2年 9:55～)
22	土	葉かげの集い 9:00～(4・5・6年) 10:10～(1・2・3年)
23	日	
24	月	個人面談週間始(～28日) 未来塾(3年 8:45～ 2年 9:55～) 夏休み科学実験教室(4・5・6年希望者) (10:00～11:30 13:00～14:30)
25	火	夏季水泳指導① 未来塾(3年 8:45～ 2年 9:55～)
26	水	夏季水泳指導②
27	木	夏季水泳指導③
28	金	夏季水泳指導④ 個人面談週間終
29	土	夏の星空観察会(PTAおやじの会主催) 青少年育成第七地区委員会高尾山ハイキング
30	日	
31	月	夏季水泳指導⑤ 水泳指導終

※個人面談は、担任の出張等の関係で上記以外の日程で実施する学級もあります。学級毎にお知らせします。

■夏季休業中の工事について

本校では、令和6年度に校舎屋上防水・外壁改修工事を予定しています。今年度は、工事に向けての設計のための調査を夏季休業中に行います。他の予定の詳細は夏季休業日前に学校だより夏休み号でお知らせいたします。

体力テスト～異学年で協力して～

「体力テスト」を行いました。今年度は、5月いっぱいかけて実施しました。5年生は2年生、6年生は1年生と一緒にテストを行いました。下学年に気遣いながら、優しく言葉掛けする姿に、高学年としての自覚と成長を感じています。3、4年生は学年の中でグループを作り、決められた時間の中で各テストを終えられるように自分たちで考えながら回ることができました。2学期に個人の結果を配付します。今の自分の体力を把握すると共に、これからの目標を立てていただきたいと思います。 体育的行事委員会



ミッキー池の田植えとお米の学習

5月30日の田植え体験に引き続き、6月1日に学校のミッキー池にも稲の苗を植えました。その苗も順調に育ち、根元の茎が増えて青々としてきました。

社会の学習でも、米づくりについての学習が始まりましたが、稲刈りまで多くの人が携わり、様々な作業があることが分かったことで、お米への関心もさらに高まったところです。総合や国語とも関連付けながら、10月の稲刈りまで学習を深めていきたいと思います。 5年



選挙教室を行いました

6月22日、練馬区選挙管理委員会の方々をお招きし、選挙教室を行いました。選挙とはどのようなものかについての説明を聞いたりクイズに挑戦したりしました。仮の立候補者の演説を視聴した後、実際の投票用紙と投票箱を使って、各自が良いと思った立候補者に一票を投じました。

どんなに折り曲げてもすぐに開く投票用紙、投票箱の厳重な扱い方に驚きの声を挙げながら、楽しく学習していました。6年生の皆さんが18歳になった時、意欲的に政治に参加できる人になってくれることを願っています。 6年



個人面談について

実施期間 7月24日（月）～28日（金）

会場 各教室

※5年生は夏季水泳指導で教室を使用するため、別室で行います

個人面談希望調査へのご協力ありがとうございました。

6月28日（水）に「個人面談日時 決定のお知らせ」を配布しました。ご多用の中とは存じておりますが、趣旨をご理解の上、ご協力をお願いいたします。

学校公開のお知らせ

7月8日（土）は学校公開日です。参観人数は各家庭2名までとさせていただきます。ご了承ください。

授業予定等の詳細につきましては、後日配布します「学校公開 授業内容一覧」をご覧ください。

ご多用中とは存じますが、ぜひ子供たちの学校での生活や学習の様子をご参観ください。

夏季休業中の水泳指導について

体育部

7月25日（火）～7月31日（月）の5日間、夏季休業中の水泳指導を行います。本年度は、1学期で水泳の学習は終了になります。そのため、授業の中でできなかったことにチャレンジする場として活用してもらいたいと思います。詳細につきましては、後日配布します「夏季休業中の水泳指導について」をご覧ください。

【各学年の受付時間】

5・6年	8：45	～	8：55
3・4年	9：55	～	10：05
1・2年	11：05	～	11：15

7月の生活目標

『暑さに負けず生活しよう』

・汗ふきタオルを持ってこよう ・荷物を計画的に持ち帰ろう

学校では、暑さに負けずに生活できるように、小まめに水分補給をすることや、汗ふきタオルで汗の始末をしっかりとるように子供たちに呼びかけています。暑さ指数（WBGT）を測定し、熱中症予防につとめます。